



## DIAGNÓSTICO DEL CONSUMO DE DROGAS EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ TLALNEPANTLA

El consumo de sustancias legales, ilegales y médicas, es considerado actualmente como un problema de salud a nivel mundial, esta problemática no se reserva únicamente a las implicaciones de salud, sino que repercute a nivel sociedad de variadas maneras. En un esfuerzo para poder entender y poder dar solución a esta problemática, se analizarán los datos arrojados en la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (ENCODAT, 2016- 2017), la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas en Estudiantes (ENCODE 2014) y los datos del Sistema de Información Epidemiológica del Consumo de Drogas de Centros de Integración Juvenil CIJ.

### **Encuesta Nacional del Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 2016-2017 (ENCODAT 2016-2017)**

En esta encuesta encontramos un panorama actual acerca de las condiciones más generales a nivel nacional sobre el consumo de drogas en la población de 12 a 65 años de edad.

La **(Gráfica A)** nos muestra que, en 2011, el 48% de la población de 12 a 65 años de edad había consumido alguna vez en su vida tabaco, comparándolo con el 2016 vemos un aumento considerable ya que para este año el 51% de la población ha probado el tabaco.

En cuanto al consumo del alcohol **(Gráfica B)** encontramos que, tanto en el 2011 como en el 2016, el 71% de la población ha consumido alguna vez en su vida alguna bebida alcohólica.

Por otra parte, el consumo de drogas alguna vez en la vida nos presenta que del 2008 al 2016 hubo un incremento notable en el consumo de drogas ilegales y cualquier droga, el caso de las drogas médicas se ha mantenido estable a lo largo de los años **(Gráfica C)**.

En la zona centro del país, que es en donde ubicamos al Estado de México reafirmamos la tendencia de la gráfica anterior con el incremento paulatino del consumo de cualquier droga y de drogas ilegales **(Gráfica D)**.

### **Tabaco**

La población de 12 a 65 años de edad a nivel nacional presenta que un 51.0% ha probado alguna vez el tabaco, de estos, el 65.7% son hombres y el 37.4% son mujeres. El 21.5% de la población ha fumado más de 100 cigarrillos y la tendencia sigue apuntando al mayor



porcentaje de hombres. El 20.8% de la población a nivel nacional se considera fumador en el último año. En cuanto a los fumadores actuales se tiene un 17.6% de la población general, 27.1% hombres y 8.7% mujeres (**Cuadro 1.1**).

A nivel estatal (**Cuadro 1.2**) nos muestra que en el Estado de México el 24.5% de la población ha fumado más de 100 cigarrillos, los hombres representan el 35.8% de ese total. Un 23.8% de la población es considerada fumador en el último año y el 19.9% fumador actual. El consumo de tabaco es menor en el Estado de México comparándolo con el nivel nacional, se tienen 14.9 millones en el país y 2.3 millones en el Estado de México (**Cuadro 1.3**), del total a nivel estatal se tiene que el 31.1% son hombres y 9.6% mujeres, reafirmando la tendencia a nivel nacional (**Cuadro 1.4**). La edad promedio de inicio de consumo de tabaco es bastante similar a nivel nacional y estatal, ambas oscilan los 19 años de edad.

### Alcohol

La población de 12 a 65 años de edad presenta a nivel nacional un 2.9% de la población con consumo diario, 8.5% consuetudinario y 2.2% un consumo de dependencia, de estos totales encontramos una tendencia en la cual los hombres presentan porcentajes mayores en comparación con las mujeres, mostrando un 15.8% de hombres de 18 a 65 años de edad con un consumo consuetudinario y por otra parte las mujeres en el mismo rango de edad un 3.5% en esta misma categoría. En cuanto al porcentaje de Dependencia los hombres de 18 a 65 años de edad representan un 3.5% y las mujeres un 0.6% del total de dependientes. En el rango de edad de 12 a 17 años, las diferencias de porcentajes en las categorías no varían tan drásticamente, se muestra entonces en consumo diario los hombres de estas edades presentan un 2.5% y las mujeres un 2.7%, respecto al consumo consuetudinario los hombres son el 4.4% y las mujeres 3.9%, finalmente en la categoría de dependencia un 0.9% es representado por los hombres y 0.7% las mujeres (**Cuadro 2.1**).

En el Estado de México se muestra un 2.2% de la población en general con un consumo diario y un 6.9% con consumo consuetudinario. Los hombres presentan en el rango de edad de los 12 a 17 años un 1.2% en consumo diario y un 5.6% consuetudinario, en el rango de edad de 18 a 65 un 3.7% consumen diario y 12.9% consumo consuetudinario, que comparado con las cifras de las mujeres es notablemente más alto, ya que las mujeres de 12 a 17 años presentan un 3.8% en consumo diario y 4.9% con consumo consuetudinario, ahora bien en el rango de edad de 18 a 65 años las mujeres presentan un 0.7% en cuanto al consumo diario y 2.1% consuetudinario (**Cuadro 2.2**).



La edad de inicio del consumo del alcohol a nivel nacional nos muestra que la mayoría de las personas, un 53.1%, inicia a los 17 años o menos. Los hombres inician en su mayoría a los 17 años o menos representados por un 61.5%, por su parte la mayoría de las mujeres inician en el rango de edad de 18 a 25 años de edad con un porcentaje de 47.1% **(Cuadro 2.3)**.

Las necesidades de atención para el consumo de alcohol a nivel nacional, se presenta en el total de la población un 27.6% en la categoría de consumo excesivo. Comprando hombres y mujeres, tenemos que la población masculina de 18 a 65 años de edad presenta un 40.2% de necesidad de atención por consumo excesivo y para las mujeres en el mismo rango de edad presentando un 21.6 % **(Cuadro 2.4)**.

En cuanto al consumo *per cápita* por litros de alcohol a nivel nacional nos muestra que los hombres en el rango de edad de los 12 a 65 años de edad tienen un total de 7.269 litros mientras que la población femenina presenta 2.037 litros. El mayor consumo con 11.827 litros en los hombres se encuentra en el rango de edad de los 18 a 29 años de edad, por su parte en el caso de las mujeres encontramos el mayor consumo en el mismo rango de edad que los hombres, pero con 3.468 litros. Por otra parte, en el Estado de México tenemos que los hombres presentan 4.475 litros de consumo *per cápita* y las mujeres 1.601, que en total de la población representa 2.983 litros de consumo **(Cuadro 2.5)**.

### Drogas Ilegales

Respeto al consumo de drogas alguna vez en la vida a nivel nacional en la población de 12 a 15 años de edad, encontramos que el 16.2% de los hombres han probado cualquier droga alguna vez, 15.8% alguna droga ilegal, el 1.7% drogas médicas, por su parte, las mujeres presentan que un 4.8% han probado cualquier droga, el 4.3% drogas ilegales y el 0.9% drogas médicas **(Cuadro 3.1)**. Los datos son similares a lo que se muestra en el Estado de México pues el 15.5% de los hombres ha probado alguna vez en su vida cualquier droga, el 15.4% drogas ilegales y el 1.3% drogas médicas, en cuanto a las mujeres, el 5.04% ha probado cualquier droga, 4.5% drogas ilegales y el 0.6% drogas médicas **(Cuadro 3.2)**.

A nivel nacional el 14.0% de los hombres entre los 12 y 65 años de edad han probado alguna vez la marihuana, el 6.2% ha probado la cocaína y el 1.4% los estimulantes tipo anfetamínico, en el caso de la población femenina, el 3.7% ha probado la marihuana, el 1.1% la cocaína y el 0.4% los estimulantes tipo anfetamínico **(Cuadro 3.3)**.



En el Estado de México se presentan valores similares a los del nivel nacional, el 14.4% de los hombres de 12 a 65 años de edad ha consumido alguna vez en su vida marihuana, 4.2% cocaína y 0.2% estimulantes de tipo anfetamínico, el 3.9% de las mujeres han probado la marihuana, 0.3% cocaína y 0.4% estimulantes (**Cuadro 3.4**).

La marihuana es la droga que más se ha probado alguna vez en la vida de la población a nivel nacional con un 8.6%, comparándola con la cocaína que presenta un 3.5% y con los estimulantes de tipo anfetamínico con un 0.9% (**Cuadro 3.5**), esta tendencia se repite en el caso del Estado de México que presenta cifras bastante similares (**Cuadro 3.6**).

En respuesta a estas estadísticas, siempre se tiene la intención de proporcionar programas de prevención a la población para disminuir los números de consumo y experimentación. A nivel nacional en el 2016 y 2017 se tuvo una cobertura total de 47.1% de la población, es decir 40 187 163 mujeres y hombres de 12 a 65 años de edad participaron en algún programa preventivo, la mayoría se aplicaron en los rangos de edad más jóvenes de 12 a 17 y 18 a 34 años (**Cuadro 3.7**). Por su parte, en el Estado de México se tuvo una cobertura de 47.9% de la población expuesta a algún programa preventivo.

### **Encuesta Nacional del Consumo de Drogas en Estudiantes 2014**

#### **(ENCODE 2014)**

Basándonos en la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas en Estudiantes en el 2014, encontramos que, respecto al tabaco a nivel nacional un 46.2% de la población estudiantil a nivel bachillerato ha consumido tabaco alguna vez en su vida, la cifra que representa el Estado de México es mayor ya que el 56.5% de los estudiantes han fumado. Comparando las cifras entre hombres y mujeres tanto en el Estado de México como a nivel nacional se observa que la población masculina presenta mayor porcentaje de fumadores de tabaco alguna vez en su vida. Aunque la representación es menor a nivel secundaria, cabe mencionar que a nivel nacional el 20.8% de los estudiantes ya han probado el tabaco y a nivel estatal el 24.2% (**Cuadro 4.1**).

En cuanto al consumo del alcohol se encontró que tanto a nivel estatal como nacional la categoría que mas predomina es la de haber consumido alguna vez en la vida esto a nivel bachillerato, 81.9% y 73.9% respectivamente, esto da cuenta de que la mayoría de los estudiantes en general, cuando llegan al bachillerato ya consumieron alcohol alguna vez en su vida, en este mismo nivel educativo, el 26.7% de los estudiantes presenta un consumo excesivo de alcohol en el ultimo mes, esto en el Estado de México, cifra que a



nivel nacional no difiere drásticamente, presentando un 24.2%. Las diferencias entre hombres y mujeres no son significativas, el patrón de consumo en todas las categorías (alguna vez en la vida, último año, último mes, y consumo excesivo de alcohol en el último mes) es bastante similar en ambos sexos. Ahora bien, en el nivel educativo de secundaria se presenta un 10.3% de estudiantes a nivel estatal con un consumo excesivo y a nivel nacional un 8.6% **(Cuadro 4.2)**.

En cuanto al consumo de drogas ilegales en el Estado de México a nivel secundaria, se presenta que la mayoría de los estudiantes han probado o consumido alguna droga alguna vez en su vida, en el último año y en el último mes, siendo la más significativa la categoría de alguna vez en la vida, a nivel nacional se repite esta tendencia.

Por otro lado, a nivel bachillerato en el Estado de México el 32.1% de los estudiantes han probado cualquier droga alguna vez en su vida y el 29.1% alguna droga ilegal, en el último año el 23.1% ha consumido cualquier droga y el 20.6% una droga ilegal, en el último mes el 12.1% ha consumido cualquier droga y el 10.4% de los estudiantes ha consumido una droga ilegal. A nivel nacional en bachillerato las cifras son ligeramente menores comparadas con el nivel estatal **(Cuadro 4.3)**.

La marihuana es la droga más popular tanto para hombres como para mujeres, el 10% de la población de secundaria y bachillerato la ha probado alguna vez en su vida, seguido por los inhalables que el 5.8% de los estudiantes la han consumido alguna vez, la sustancia que menor porcentaje tiene es la heroína, sin embargo, cabe mencionar que el 0.5% de los hombres la ha usado en el último mes y el .02% de las mujeres. En todas las sustancias y en todas las 3 categorías de consumo, se encuentra una ligera tendencia hacia la población masculina con mayor porcentaje de población consumidora a comparación de la población femenina, esto a nivel nacional **(Cuadro 4.4)**. En cuanto al Estado de México, la marihuana y los inhalables también se muestran como las drogas más populares tanto para hombres como para mujeres **(Cuadro 4.5)**.



## Sistema de Información Epidemiológica del Consumo de Drogas de

### Centros de Integración Juvenil CIJ

Centros de Integración Juvenil CIJ nos proporciona datos sobre la atención a la población que se acerca a pedir la atención sin embargo estas cifras no incluyen a toda la población consumidora, a pesar de esto, los números nos apoyan a dar cuenta del tipo de población objetivo que más presenta el consumo, aunque estos no se presenten a solicitar la ayuda.

En el primer semestre del año 2005 se atendieron 10 mil 075 casos de personas con consumo de drogas alguna vez en su vida en toda la república, la mayoría de los casos atendidos estuvieron relacionados con el consumo de alcohol en primer lugar, seguido por el tabaco, cannabis, cocaína, inhalables y crack.

Posteriormente, para el año 2010 en el primer semestre, encontramos una ligera disminución en los casos de alcohol y tabaco, los inhalables tuvieron un aumento al igual que los alucinógenos, en este periodo se atendieron 11,758 casos.

El primer semestre del año 2016 tuvo una cobertura de 10,934 casos de primer ingreso, el alcohol y el tabaco mantuvieron los altos números de consumo a lo largo de los años, por su parte las metanfetaminas tuvieron un considerable aumento del primer semestre del 2005 con 15.9% de casos aumentó a 24.1% para el primer semestre del 2016, mientras que el crack, la heroína y los benzodiazepinas presentaron un ligero descenso (**Cuadro 5.1**).

En cuanto al Estado de México en el primer semestre del 2005 se atendieron un total de 1,065 casos de primer ingreso, se repite la tendencia a nivel nacional, ya que el alcohol, el tabaco y el cannabis son las sustancias consumidas mayormente atendidas, cabe resaltar que el crack y la cocaína tienen gran representación en número de consumidores.

Para el año 2010 se reflejó una ligera disminución en los casos de tabaco, el alcohol se mantuvo en las mismas cifras, por su parte los inhalables aumentaron y la cocaína, el crack, los benzodiazepinas y las metanfetaminas tuvieron un drástico descenso de casos atendidos.

En el primer semestre del año 2016 se observó una ligera disminución en los casos de tabaco comparándolo con años anteriores, el alcohol se mantuvo con los mismos números, el caso del cannabis presentó una ligera disminución al igual que la cocaína, el crack y los inhalables, por otra parte, las metanfetaminas, el éxtasis y los alucinógenos tuvieron un marcado aumento (**Cuadro 5.2**).



En el caso particular de la atención que brinda Centros de Integración Juvenil Tlalnepantla encontramos que en el primer semestre del 2005 se atendieron 152 casos de los cuales predominaron los relacionados con el tabaco, el alcohol y el cannabis, siguiendo la tendencia a nivel estatal y nacional, los inhalables, la cocaína, el crack y los benzodiazepinas tuvieron también bastante representación.

En el año 2010 se atendieron un total de 203 de casos, el alcohol, tabaco y cannabis no disminuyeron en cifras a través de los años, sin embargo, el crack, la cocaína, las metanfetaminas, el éxtasis, y los benzodiazepinas mostraron una drástica disminución, cabe mencionar que los alucinógenos que en el 2005 se presentaron 9.9% de casos para el 2010 aumentaron a 15.3%.

Para el primer periodo del año 2016 en el CIJ Tlalnepantla se atendieron 185 casos, en este año los casos de cannabis fueron los mas presentes incluso por encima del alcohol y el tabaco que en años anteriores tenían mas muestra, el crack tuvo una pequeña disminución, pero las metanfetaminas y los alucinógenos aumentaron drásticamente, en este periodo no se presentó ningún caso de heroína y a lo largo de los años anteriores la presencia ha sido muy poca (**Cuadro 5.3 y Gráfica E**)

Estas tendencias nos dan cuenta de que en drogas como el alcohol, el tabaco y el cannabis, los esfuerzos realizados no han sido suficientes ya que el consumo se mantiene o incluso incrementa con el paso de los años.

En el ultimo periodo del 2016 se presentan los patrones de consumo de los pacientes de primer ingreso en CIJ; a nivel nacional se atendieron 12,096 casos de los cuales el 82.5% fueron hombres, la edad promedio de ingreso fue de 22.9 años, la edad de inicio de uso de drogas ilícitas fueron los 16 años y la marihuana fue con un 74.0% la droga principal de inicio, el cannabis y las metanfetaminas fueron las drogas de mayor impacto en la población nacional en el ultimo año y en el último mes la mayoría consumió tabaco, alcohol y cannabis.

A nivel estatal, en el Estado de México se atendió a 1,540 personas, 6 hombres por cada mujer, la edad de ingreso a CIJ fue de 22.2 años, la edad de inicio de drogas ilícitas fue en promedio de 15.9 años, la mayoría comienza con el uso de cannabis, inhalables o cocaína, las principales drogas de mayor impacto en el último año fueron el cannabis, los inhalables, el alcohol, el crack y el tabaco, finalmente en el último mes la mayoría de los casos atendidos consumieron tabaco, alcohol y cannabis.



Particularmente en el CIJ Tlalnepantla en ese periodo se atendieron 223 casos de los cuales 87.9% fueron hombres, esto siguiendo la tendencia a nivel estatal y nacional, la edad promedio de ingreso también fue similar a la del Estado de México y del país, siendo en promedio 21.7 años, la edad de inicio del uso de drogas ilícitas que se reportó en promedio fue de 15.2 años y la mayoría inicia consumiendo cannabis, inhalables y cocaína, las principales drogas de mayor impacto en el último año fueron la marihuana, los inhalables y el alcohol, finalmente la mayoría de los pacientes en el último mes consumieron tabaco, alcohol y marihuana **(Cuadro 5.4)**.

### **Tendencias del Consumo de Drogas Alguna Vez en la Vida**

En este apartado se dará cuenta sobre las tendencias de consumo alguna vez en la vida, en el periodo comprendido del segundo semestre del 2016. Los datos de la unidad nos indica que a través de los años se ha notado un incremento paulatino en el consumo de alguna droga y de drogas ilícitas en la zona centro **(Gráfica D)**.

En el caso específico de CIJ Tlalnepantla se puede observar que el alcohol y el tabaco, se muestran a lo largo de los años como las drogas que se consumen con mayor frecuencia, seguidos por la cannabis, los inhalables y la cocaína, esta tendencia se reafirma a nivel nacional y estatal, pues en estos niveles, el alcohol y el tabaco también tienen los más altos porcentajes de representación.

En cuanto a las sustancias ilegales, encontramos que en los 3 niveles, la marihuana ocupa el primer lugar en el porcentaje de pacientes atendidos, sin embargo, el caso de los inhalables, la cocaína, el crack, los alucinógenos y las metanfetaminas presentan una tendencia creciente a lo largo de los años. Ahora bien, el caso de las benzodiazepinas se presentó en el CIJ Tlalnepantla una tendencia a la baja, mientras que a nivel nacional estas sustancias mostraron un incremento considerable con el paso del tiempo. El caso de la heroína a nivel nacional, estatal y en el CIJ Tlalnepantla se ha mostrado una tendencia estable en el número de casos atendidos **(Cuadros 5.1, 5.2 y 5.3)**.

### **Características Sociodemográficas y de Consumo de Pacientes Atendidos**

En el CIJ Tlalnepantla se atendieron en el segundo periodo del 2016, 223 casos de los cuales el 87.9% fueron hombres y 12.1% mujeres, 7.3 hombres por cada mujer, esta tendencia se reafirma a nivel nacional y estatal. En todas las sustancias y en los tres niveles, la población masculina presenta porcentajes de consumo drásticamente mayores a comparación de las mujeres, sin embargo cabe mencionar que los porcentajes de

consumo en mujeres, a pesar de ser más bajos que los de los hombres, si representan un consumo alarmante y que con el paso de los años incrementa o se mantiene.

La edad de ingreso a CIJ en promedio es 22 años, aunque las cifras de inicio de consumo son a edades más tempranas, aproximadamente a los 16 años, esto da cuenta de que los pacientes pasan alrededor de 6 años consumiendo sin tener ningún tipo de atención.

Como se ha mencionado anteriormente, la marihuana es la droga con mayor impacto en consumo de alguna vez en la vida, tanto para hombres como para mujeres y tanto a nivel nacional, estatal y en el CIJ Tlalnepantla. El tabaco por su parte se reportó como la sustancia mayormente consumida en el último mes (**Cuadro 5.4**).

### **Síntesis: Panorama Epidemiológico del Consumo de Drogas**

A manera de conclusión, se puede determinar que el consumo de alcohol y tabaco continua en números alarmantes a pesar de los programas preventivos y de tratamiento que se aplican en la población, se notó además que estas son las drogas de inicio ya que lamentablemente son drogas socialmente aceptadas y que generalmente son incentivadas por el contexto familiar, la población de edades menores cada vez está más expuesta a este tipo de sustancias y por ende a iniciar el consumo a más temprana edad, lo que también conlleva a que los jóvenes se sientan más tentados a consumir sustancias ilícitas. Hablando específicamente del consumo de tabaco, se muestra la tendencia creciente en su consumo a lo largo de los años y es la sustancia que los pacientes de CIJ refieren consumir más en el último mes. Por su parte el consumo consuetudinario de alcohol es el que más porcentaje de casos presenta tanto en población femenina como masculina y la mayoría se encuentra en el rango de edad de 17 a 65 años de edad. Cabe mencionar que en los estudiantes de nivel bachillerato es donde se encuentran más casos de dependencia al alcohol a nivel estatal y nacional, situación que no ha disminuido a pesar de los programas de prevención que normalmente se aplican en los espacios educativos.

Aunado a esto, tenemos el caso particular del consumo de marihuana en estudiantes y población en general, la marihuana es la primera droga ilegal que usualmente se consume, en realidad no se presenta una diferencia en el patrón de consumo entre hombres y mujeres de 17 a 25 años de edad y a nivel bachillerato estas cifras se disparan drásticamente, aunque la edad en que prueban la cannabis por primera vez en promedio se encuentra en los 12 años.



Aunque las sustancias más consumidas fueron las anteriormente mencionadas, cabe resaltar que en CIJ Tlalnepantla se atendieron también notables números de casos de consumo de inhalables que comparándolo con el consumo de 2005 para el 2016 incrementó drásticamente, los inhalables se encuentran también como una de las principales drogas de inicio y se encuentra mayor porcentaje de hombres consumidores. Por su parte, la cocaína y el crack mantienen cifras altas de consumo a lo largo de los años, siendo de igual manera los hombres los mayores consumidores de estas sustancias.

El caso de la metanfetamina y los alucinógenos tuvieron un marcado aumento del 2005 al 2016 por lo que podemos decir que las drogas de diseño se volvieron más populares con el paso del tiempo, esto no disminuyó el uso de las sustancias como la cannabis o la cocaína que en sí mantuvieron los mismos porcentajes con muy pocas variaciones.

El consumo de sustancias tanto legales como ilegales presenta un problema de salud a nivel mundial, a nivel nacional, estatal y municipal, los esfuerzos de Centros de Integración Juvenil se centran principalmente en el desarrollo e implementación de programas preventivos para disminuir las altas cifras de porcentaje de consumidores, se pretende que los jóvenes no inicien a consumir a edades cada vez más tempranas y que los consumidores lleguen a solicitar ayuda lo más pronto posible, sin embargo los programas preventivos suelen verse permeados por las condiciones de violencia, inseguridad y difícil acceso de la mayoría de las zonas de atención prioritaria, por lo que para poder tener un mayor alcance e impacto sería necesario primero que nada mejorar las condiciones de vida de esta población objetivo.

### **Zonas de Alto Riesgo de Atención Prioritaria**

La identificación y reconocimiento de las colonias o zonas de alto riesgo para el consumo y distribución de drogas ilícitas, es de vital importancia para determinar cuáles son las condiciones en que vive la población más vulnerable y cómo es que se desarrolla la distribución de la droga, todo esto con el propósito de ser más precisos en la elaboración e implementación de programas preventivos como de tratamiento, para que estos tengan mayor alcance y mayor impacto en la población objetivo y de esta manera disminuir los números alarmantes de consumo en estas zonas de riesgo. Basándose en las condiciones sociodemográficas de vivienda, salud, acceso a educación, inseguridad, violencia y otros factores y condiciones de riesgo, el equipo médico técnico a partir de su experiencia en actividades preventivas determinó que estas colonias o zonas de riesgo



son las que requieren atención prioritaria dentro del área de influencia del CIJ Tlalnepantla identificando **34** asentamientos ZAP (**Listado de Asentamientos por Nivel de Riesgo**).

Por otro lado, el desarrollo de estrategias de atención del consumo de drogas eficaces, necesarias, en particular en el caso de zonas de alto riesgo de atención prioritaria, debe considerar las variables psicosociales que la investigación empírica ha identificado como presuntos factores de riesgo o protección. Diversos estudios realizados en México, incluyendo estudios efectuados en CIJ, han contribuido a esta área de conocimiento (**Factores Psicosociales de Riesgo del Uso de Drogas**).